

Nous n'aurions pu trouver dans toute l'Europe de souveraine plus accomplie, de politique plus habile que Marguerite d'Autriche.

Elle avait alors vingt-cinq ans ; le malheur avait mûri sa raison si haute dès le jeune âge. Veuve de l'infant d'Espagne, elle avait ensuite vécu quatre années dans une heureuse union avec le prince Philibert de Savoie. Mais un nouveau veuvage était venu l'accabler. Elle rentra en Belgique et fixa sa résidence à Malines, où sa cour somptueuse devait jeter un vif éclat sur le pays.

Marguerite sut se choisir un entourage d'élite, qui cultivait la poésie, la musique, et au milieu duquel elle brillait particulièrement. Cette femme de génie, dont la Belgique peut s'honorer comme de l'une de ses gloires les plus pures, prépara la grandeur du règne de son neveu, Charles-Quint.



Il est utile de vous faire remarquer, mes chers enfants, que les femmes qui ont gouverné les provinces belges, l'ont fait avec beaucoup d'éclat, y ont apporté le plus grand tact, et les ont rendues généralement heureuses et même glorieuses.

Rappelez-vous Ermesinde, Jeanne de Constantinople, Jeanne de Brabant, Marie de Bourgogne ; la suite de notre histoire vous en fera connaître plusieurs autres, dont le passage au pouvoir a été signalé brillamment (1).

Tout en dirigeant la politique dans les Pays-Bas, en protégeant et cultivant les lettres et les arts, Marguerite d'Autriche sut remplir d'une manière admirable la tâche d'élever le jeune prince et ses sœurs. Veillant sur eux avec une sollicitude toute maternelle, attentive à tous leurs progrès, ne les entourant que d'esprits d'élite, elle put recueillir par la suite le fruit de ses nobles soucis et eut la joie de voir son neveu Charles à la hauteur de ses destinées.

Arrêtons-nous un moment pour considérer que des trois empereurs qui ont dominé le monde civilisé depuis la chute des Romains jusqu'à nos jours, Charlemagne, Charles-Quint, Napoléon I^{er}, deux étaient Belges. Cette terre de Belgique, ce petit pays si resserré dans ses limites, semble avoir réuni dans un étroit espace toutes les gloires et toutes les grandeurs : puissants maires du palais, admirables héros des croisades, preux chevaliers, ardents tribuns, nobles princesses, glorieux empereurs, peintres célèbres, savants renommés, tous ont concouru à illustrer le nom de notre patrie.

(1) Voir *Les Femmes remarquables de la Belgique*, du même auteur.

CENT
RÉCITS
PAR
WENDELEN

LEBÈGUE & C^o
BRUXELLES

ORIGINES, DESCRIPTION ET HISTOIRE
DES
PRINCIPALES VILLES DE LA BELGIQUE

L'UNION FAIT LA FORCE

CENT
RÉCITS
D'HISTOIRE NATIONALE
PAR
M. WENDELEN



J. LEBÈGUE & C^o ÉDITEURS
BRUXELLES



COLLECTION NATIONALE



CENT RÉCITS

D'HISTOIRE NATIONALE

PAR

M. WENDELEN

ILLUSTRÉ DE NOMBREUSES GRAVURES



BRUXELLES

J. LEBÈGUE ET C^{ie}, IMPRIMEURS-ÉDITEURS

46, RUE DE LA MADELEINE, 46